

Los avances del caso Licencias, la cesión de la educación a un administrador provisional y las futuras inversiones fueron abordadas por el jefe comunal.

Por Felipe Cuevas Mora
 felipe.cuevas@diarielsenelur.com

En mapudungún, la palabra Talcahuano –con que fue bautizado hace más de dos siglos el principal puerto industrial, naval y pesquero del país– tiene como significado "Cielo Tronador", un concepto que en la actualidad puede tener una connotación distinta por la compleja crisis de los últimos meses.

Para el alcalde Eduardo Saavedra (PS), que en diciembre asumió funciones tras dos períodos de Henry Campos (UDI), la crisis tiene una dimensión que inicialmente era inspechada, considerando el déficit financiero municipal de \$25 mil millones.

"Tenemos complicaciones graves. Prácticamente, estamos endeudados con todos los prestadores de servicios del municipio, desde el alumbrado público; los servicios de recolección de basura, junto al servicio de aseo y ornato, con atrasos en cinco a seis meses para cubrir las deudas que tenemos", narra en entrevista con Diario EL SUR, junto a lo cual detalla algunas de las acciones adoptadas para aplacar la crisis.

"Uno de los primeros desafíos que nos pusimos fue hacer ges-

EE Sumamos 18 nuevos funcionarios con cargos formulados, sumando un total de 27. Esa cifra podría aumentar porque estamos hablando inicialmente de 105 funcionarios, pero después llegó un listado con cerca de 17 más".

EE La llegada del administrador provisional se extiende hasta máximo el 2027, entonces previo al traspaso la administración volverá a nosotros a menos que se haga un ajuste y el administrador continúe".

En diciembre del año pasado, el periodista Eduardo Saavedra (PS) se convirtió en alcalde de la comuna de Talcahuano tras vencer al jefe comunal en funciones, Henry Campos (UDI), por menos de 2 mil votos.

Eduardo Saavedra, alcalde de Talcahuano, y complejo panorama financiero:

"Debemos reconocer que el déficit heredado que llega a \$25 mil millones no va a disminuir en uno o dos años"

mos tener información y decisiones respecto a las cuales debo tener cuidado con lo que pueda informar, porque será finalmente quien firme esas decisiones".

–Hace un par de semanas, este medio dio cuenta de que a nueve funcionarios se les han formulado cargos por haber incumplido alguna normativa. ¿Esa cifra se mantiene o se la eleva?

–Sumamos 18 nuevos funcionarios con cargos formulados, alcanzando un total de 27. Esa cifra podría aumentar porque estamos hablando inicialmente de 105 funcionarios, pero después llegó un listado con cerca de 17 nuevos trabajadores cuestionados.

–El municipio es uno de los pocos de la Región que ha formulado cargos, pero también que ha anunciado acciones a futuro.

–Estos casos fueron anterior a la llegada de nuestra administración, pero puede seguir ocurriendo permanentemente a pesar de que la señal de la Contraloría marca un antes y un después. Tenemos un gran desafío, y lo asumí posterior a una charla entre alcaldes y la propia contralora, de potenciar la Dirección de Control buscando que sea una de las de mayor cantidad de dotación en la Región, para mejorar los estándares de transparencia y evitar hechos de corrupción.

A fines de mayo, la Contraloría General de la República informó que más de 25 mil funcionarios públicos de todo el país habían utilizado licencias médicas para realizar viajes al extranjero de forma irregular entre 2023 y 2024, siendo Talcahuano uno de los municipios más salpicados a nivel local e incluso nacional con un centenar de trabajadores municipales involucrados.

A tres meses de ese hallazgo, el alcalde Eduardo Saavedra explica que "al mundo público se le cuestiona por los privilegios que tiene a diferencia del mundo privado, y la contralora va por el camino correcto. Al conocer este listado, tomamos la decisión de agilizar las investigaciones y definimos alrededor de veinte fiscales para no dilatar esto y dar las señales que la ciudadanía espera".

Además, adelanta que el informe final estará terminado en septiembre tras la formulación de cargos: "En esa fecha podría-

CRISIS EDUCACIONAL

Parte importante de la conversación con el jefe comunal choro se centra en la crisis educativa por la cual se le solicitó al Ministerio de Educación (Mineduc) en abril la intervención de un administrador provisional, que esta semana inició funciones de manera formal.

"El servicio educativo estaba en riesgo, porque financieramente no podíamos cumplir y cubrir el déficit que al mes se acercó a los \$700 millones, ya que la matrícula no da para financiar completamente la remuneración de los profesores, asistentes de la educación y trabajadores del DAEM", explica Saavedra.

La decisión, añade el alcalde, "permite tener tranquilidad en lo financiero, porque a partir de este mes y después de muchos años van a tener sus remuneraciones de manera íntegra, con los pagos de AFP, isapris, y seguros voluntarios. Hay tranquilidad para enfrentar el futuro, pero aún nos mantenemos en una tensa calma porque debemos cumplir con las deudas previas a la llegada del administrador".

–¿Cuándo esperan poder cumplir a cabalidad con las deudas que persisten?

–Tenemos dos tiempos, uno urgente relacionado con los seguros obligatorios y pago de cajas de compensación durante este año, que es el compromiso que hicimos y adelantamos. Inicialmente, habíamos proyectado todo hasta el primer trimestre de 2026, sin embargo, ya hemos adelantado algunos pagos y estamos promediando el 50% del pago total de la deuda.

Peros quedará una realidad de la que nos enteramos hace algunos días: existen lagunas previsionales en los años 2023 y 2024 de cotizaciones declaradas, pero no pagadas, donde solamente por concepto de intereses estimamos una deuda de alrededor de \$500 millones. La multigremial, que es con quienes tenemos constante comunicación, entiende que los plazos de ese concepto quizás se puedan extender un poco más y pase por el

–¿Mantiene su idea de adelantar el proceso de desmunicipalización en la comuna?

–Hasta hace algunos meses, en conversación con los alcaldes del futuro servicio local Las Caletas, todos estaban de acuerdo en adelantar el traspaso del 2029 al 2028. Se planteó esa necesidad al ministro Cataldo, pero con lo que ha ocurrido yo dejo de ser sostenedor y no sé cuál será la mirada del administrador provisional. Vemos poco probable que esto ocurra, por el cambio tanto de Gobierno como en el Congreso y el cuestionamiento en que han estado los servicios locales.

Ahí, Saavedra reconoce que hay una incertidumbre sobre lo que puede ocurrir a futuro: "La llegada del administrador provisional se extiende hasta máximo el 2027, entonces previo al traspaso la administración volverá a nosotros a menos que se haga un ajuste y el administrador continúe hasta el traspaso. Son materias que se deben dilucidar con el tiempo".

primer trimestre de 2026.

En ese momento de la conversación, el alcalde de Talcahuano destaca el diálogo constante que ha tenido con los gremios de la educación, pese a que estos se mantuvieron movilizados hasta mediados de esta semana y que también cuestionaron su gestión durante el primer semestre.

"No queremos perpetuar lo que venía pasando que era únicamente los sueldos líquidos de los profesores y asistentes de la educación (...). Pero nos encontramos con la realidad financiera que nos llevó a tomar esta decisión que cuando se la presentamos a los gremios de la educación no mostraron oposición", explica, junto con señalar que "la manifestación la tomamos con madurez y sobre todo con empatía. Comparti los argumentos por los cuales se movilizaron, porque desde el primer momento nos pusimos en el lugar de quienes trabajan en la educación".

–¿Es su intención que el administrador provisional siga en funciones más allá de febrero?

–Vemos poco probable que de aquí a febrero se pueda tener un orden en la educación pública que arrastra problemas de hace bastantes años.

Lo que se necesita para mejorarla es que el administrador provisional pueda estar febrero de 2027, de tal manera de poder construir buenos planes de educación, ajustar las plantas docentes de manera consensuada en coordinación con los planes de incentivo al retiro que impulsamos, para así dar una estabilidad y tranquilidad a la comunidad educativa para mantener clases continuas, remuneraciones de manera íntegra y poder mejorar la infraestructura que quedará a cargo de nosotros tras un convenio con el Mineduc, y tras un compromiso con la ciudadanía.

–¿Qué evaluación personal realiza de estos ocho meses en el cargo? ¿Usted buscó mucho ser alcalde, son meses complejos e incluso estuvo fuera por temas de salud al inicio.

–El destino, el trabajo, la experiencia me preparó para el momento que estamos viviendo. Hemos tomado las cosas con tranquilidad, que ha permitido tomar decisiones acertadas. Tenemos un muy buen equipo de directores que nos han acompañado, lo que permite sobrellevar de buena manera el peor momento financiero en la historia de Talcahuano. Si no hubiera existido esa experiencia, calma y convicción de querer ser alcalde, y estar acompañado de buenos profesionales, quizás la situación sería distinta. A la ciudadanía le quiero transmitir que tenga confianza, que nos apretamos el cinturón, pasaremos el mal momento y el 2025 será recordado como el año que no tuvimos Día del Niño, que no se celebró el Día del Dirigente, que las celebraciones quedaron en un segundo plano porque la responsabilidad política del cargo nos hizo cubrir las necesidades básicas de la ciudad, pero muy pronto vamos a recuperar el orgullo que sentimos los choro por Talcahuano.

"Vamos a pasar este mal momento"

Parte de las esperanzas de Saavedra para mitigar la crisis están puestas en el financiamiento externo asociado a los grandes proyectos que el actual Gobierno trabajará para los próximos cinco años.

Talcahuano será la gran ciudad del centro sur del país, de eso no tengo ni la menor duda. Estamos trabajando en equipo, con unidad, sin distinción, integrando las miradas de los parlamentarios, concejales, vecinos y el nivel central", dice para enumerar otros proyectos como la ampliación de la ruta Interparticular, el corredor de transporte público de la Autopista, el futuro teleférico, el Cesfam Los Cerros, o el Mercado de Talcahuano: "Con la licitación a fines de septiembre, buscamos un cambio que el centro espera en materia comercial, seguridad y desarrollo urbano".

–¿Qué evaluación personal realiza de estos ocho meses en el cargo? ¿Usted buscó mucho ser alcalde, son meses complejos e incluso estuvo fuera por temas de salud al inicio.

–El destino, el trabajo, la experiencia me preparó para el momento que estamos viviendo. Hemos tomado las cosas con tranquilidad, que ha permitido tomar decisiones acertadas. Tenemos un muy buen equipo de directores que nos han acompañado, lo que permite sobrellevar de buena manera el peor momento financiero en la historia de Talcahuano.

Si no hubiera existido esa experiencia, calma y convicción de querer ser alcalde, y estar acompañado de buenos profesionales, quizás la situación sería distinta. A la ciudadanía le quiero transmitir que tenga confianza, que nos apretamos el cinturón, pasaremos el mal momento y el 2025 será recordado como el año que no tuvimos Día del Niño, que no se celebró el Día del Dirigente, que las celebraciones quedaron en un segundo plano porque la responsabilidad política del cargo nos hizo cubrir las necesidades básicas de la ciudad, pero muy pronto vamos a recuperar el orgullo que sentimos los choro por Talcahuano.

